

CRÓNICA MATARONESA.

Periódico de intereses locales, agricultura, industria, comercio, literatura y artes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Mataró y Barcelona	4 rs. al mes
En los demás puntos de España.	15 rs. trimestre.
Ultramar.	70 rs. al año.
Se paga por anticipado.	
Numeros sueltos.	1 real y medio.

Redaccion y administracion, Riera, 48.

Los anuncios se insertarán a 16 mrs. línea a los suscritores, y 32 a los no suscritos.
A los suscritores se les insertarán, gratis tres líneas mensuales.
No se devuelven los originales, pero se inutilizarán.
Las suscripciones comienzan siempre en 1.º de mes.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Mataró, Imprenta de Abadal. Barcelona, Sauri, calle Ancha. Manero Rambla de Santa Mónica. Vives, plaza de Santa Ana. Lopez Vernagosi calle Ancha, Rambla del centro, y Centro de obras de Cataluña Platèria, Habana. D. Andrés Graupera, librería nacional y extranjera, calle del Obispo.

Correos en Mataró.

Entradas.	Salidas.
De Barcelona á las 7 m. 1½ tarde.	Para Barcelona 8¾ m. y 2¾ tard.
De Gerona á las 8¾ m. y 2¾ tarde.	Para Gerona 7 m. ld. 1 ½ tarde.

NOTA. En los buzones se recogen las cartas una hora antes de la salida de los correos.

Correos en Barcelona.

De Madrid 4 y media t. y 9 n.	Para Madrid 6 y 12 m.
De Manresa, Solsona, Berga y Cardona 9 m.	Para Manresa, Solsona, Berga y Cardona 4 y media tarde.
De Valencia 10 y media m. 9 n.	Para Valencia 6 m. 4 t.
De Tarragona 9 noche.	Para Tarragona 12 y media t.
De Gerona y extranjero. 4 t.	Para Gerona y extranjero 12 ½ t.
De Gerona. 7 t.	Para Gerona 6 m.
De Igualada 9 y media m.	Para Igualada 6 y media m.
De Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 8 m.	Para Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 6 y media m.

NOTA. La correspondencia para Andalucía, Murcia, Albacete y Ciudad Real se dirige por Valencia.

Ferro-carril de Barcelona á Gerona.

Entradas.	Salidas.
De Barcelona á las 7 h. 9,30 mañana.	Para Barcelona 6¼ h. 8,50 mañana,
Id. 1,3,2,4,2 6,4 h. tarde.	Id. 12,24 h. 2,43 5,24 h. tarde.
De Empalme. 8,45 h. mañ. 2,38 tard.	Para Empalme. 7.7 h. mañ. 1.55 tarde.
De Arens. 6,20 m. 12,19 5.19 tarde.	Para Arens. 10,30 m. 4,6 6,9 tarde.

Línea de Granollers.

Salidas. De Barcelona á 8,30 mañana. 5 h. tarde.
De Gerona, 6 h. 12 mañana. tarde.

De Barcelona á Tarragona.

Be Barcelona á Tarragona 6 h. mañana. 1.30 tarde.
Id. á Martorell 6 h. 8,30h. 12 mañana. 2,30 h. 6 tarde.
Id. á Vilafranca 5 h. 12 mañana. 1,30 h. 4,30 tarde.

De Barcelona á Zaragoza.

De Barcelona á Zaragoza 7,30 mañana. De Barcelona á Lérida 12,35 tarde.
Id. á Manresa 4,45 tarde.—De Barcelona á Tarrasa. 7,5 h. tarde.

MOVIMIENTO DE POBLACION.

Relacion del ocurrido durante el quinquenio último.

Años.	Nacidos.		Defunciones			Matrim.	
	Var.	Hem.	Var.	Hem.	Tot.		
1862	253	272	525	203	214	417	118
1863	241	197	431	237	292	529	114
1864	259	237	496	238	231	469	115
1865	218	212	430	233	255	488	103
1866	232	245	477	179	186	375	123
Totales	1196	1163	2359	1090	1178	2278	573

Aumento durante el quinquenio 81.

DEBERES INELUDIBLES.

Cuando la voluntad soberana, que rige los destinos del universo, quiere que un nuevo individuo venga á aumentar el número de los seres vivientes racionales, que en conjunto forman la humanidad, en su sabia Providencia dispone así como el modo y el tiempo, el lugar que debe prestarle su primera cuna y oír su primer vagido. El seno que le cobijara en su recinto por espacio de nueve meses, prodigándole desinteresada y amorosamente su sangre para su alimento y cabal desarrollo, es acreedor por natural sentimiento á que corresponda con amor y profunda gratitud á su bondad y amor entrañable, y por eso el hijo llevado de las manos de la naturaleza, paga á su bienhechora su inmenso sacrificio dándole, al balbucear la primera palabra, el dulce nombre de Madre. Y si por prestarle la muger generosamente á la criatura la morada de su seno, foco del amor, y sostenerle con su sangre, alimento de la vida, merece el dictado de Madre, merecido le es al lugar, que le recibiera en sus brazos y le sostubiera la vida con el aire de su atmósfera, el dictado de patria, que tal se califica al pueblo de su naturaleza. Si; patria llama el hombre al lugar que le ofreciera generosa hospitalidad, al ser dado á luz en el mundo, y éste nombre debe de despertar siempre en el fondo de su alma á la par que un

amor intenso é inestinguible, una gratitud profunda y siempre creciente. Al vibrar en sus oídos este nombre debe conmoverse su corazón y humedecerse sus ojos, porque dó quiera le lleve la mano de su destino, su pecho palpitará al solo recuerdo de la madre que le recibiera en sus brazos. Y si pueblos enemigos intentan avasallarla robándole su nacionalidad y cargándola de cadenas; si ambiciones desmedidas pretenden sentarse en el solio de sus reyes é infundirle á raza extranjera, si las huestes de Soberanos áridos de conquista pisan el suelo de la patria, derramando la sangre de sus naturales, el brazo del buen ciudadano empuñará la espada para contrarrestar la extranjera invasión, y con sangre de sus enemigos escribirá en el código de las leyes patrias «usurpacion castigada» y con los cráneos de los mal aconsejados conquistadores afianzará el trono de su Rey y las paredes de la casa que le viera nacer. Guay del hijo espúreo que traidor á su patria se coaligara con sus enemigos! El pecho del verdadero patriota no experimentará sosiego, ni el sueño cerrará sus ojos de fuego, ni el corage desarmará su brazo hasta haber impreso en la frente del traidor con la punta de su espada la palabra «infamia,» y escondido en el centro de su corazón la hoja toladiana de su tizona. No hay sacrificio por difícil y costoso que sea, al cual no esté pronto el hombre que sienta arder en su pecho el fuego del patrio amor, y su vida sacrificará gustoso para dar prez á su nacion y mantener incólume su derecho nacional y sus sagradas instituciones. Así obra el hombre entusiasta de su patria y celoso del honor nacional, consagrando todas sus fuerzas y valimiento para la prosperidad y engrandecimiento del suelo en que ha tomado su naturaleza. Mas, hay! que el pecho se llena de luto, siempre que pasiones bastardas lanzan al hombre á traicion alevosa contra su patria para saciar ambiciones abominables, y el alma desfallece y chorrea sangre el corazón, siempre que un odio injustificable arma el brazo del hermano contra su hermano

y se ven teñidos con la sangre de sus naturales los campos de la propia nacion. Próximo muy próximo á su decadencia y ruina debe de estar el pueblo, que transforma en campos de lucha y esterminio el suelo de la patria, y un negro crespon encubre las glorias nacionales, al verterse la primera gota de sangre del pecho del nacional. Oh! que eterna ignominia recojen los que siembran disensiones intestinas entre los hijos de un mismo pueblo, y cúbranse de infamia y baldon cuantos agitan la tea de la discordia en el corazón de la madre patria.

EL CULTIVADOR.

El estado del cultivador conviene desde luego y especialmente á todos los hombres nacidos en esta útil condicion, que la enseñanza primaria hará progresivamente menos pesada y mas lucrativa, asociando la inteligencia á la fuerza.

Por penosa que sea aun la condicion de los cultivadores, sus hijos deben guardarse de abandonar la agricultura por un oficio, un arte ó una profesion cualquiera, porque la probabilidad de beneficios de la primera está precisamente en relacion con los progresos que le quedan que hacer.

El trabajo y el pan faltan muchas veces á los obreros de las ciudades, nunca á los que no abandonan la tierra. Los salarios de los artesanos son mas elevados; pero las ocasiones de gastos son numerosas, mientras que las necesidades de los cultivadores son limitadas.

La confianza que fácilmente inspira el jóven cultivador nacido sin patrimonio le hará veces de capital, si sabe aprovecharse de la instruccion que haya recibido y de la esperiencia adquirida.

De todas partes será buscado, y no faltarán ocasiones de asegurar con su trabajo y economia el bienestar y la educacion de su familia, por numerosa que sea, porqué la educacion del cultivador tiene esta ventaja sobre la del artesano de las ciudades, y es que un gran número de hijos que para este último es un motivo de inquietud y de miseria, hace la dicha y la riqueza del otro.

Cuando la instruccion sea general en las campiñas, las relaciones de sus habitantes serán cada vez mas agradables.

El hombre acomodado se convencerá de que es